

1 会議名	令和4年度第3回津市男女共同参画審議会
2 開催日時	令和5年1月25日(水) 午前10時から午前11時05分まで
3 開催場所	津リージョンプラザ 第1会議室
4 出席した者の氏名 (敬称略)	(津市男女共同参画審議会委員) 東福寺一郎会長、前山都子副会長、稲垣裕子、鶴飼みわ、笠井瑞穂、佐藤ゆかり (事務局) 交流連携担当理事 上野毛戸いずみ 交流連携担当参事 浅生伸之 男女共同参画室長 伊藤英明 男女共同参画担当副主幹 渡邊登美子 (欠席委員) 太田増一、瀧口嘉之、前川仙、松林秀典、森本和秀
5 内容	1 第4次津市男女共同参画基本計画(案)について 2 今後のスケジュールについて
6 公開又は非公開	公開
7 傍聴者の数	0人
8 担当	市民部男女共同参画室 電話番号 059-229-3103 E-mail 229-3103@city.tsu.lg.jp

・議事の内容 次のとおり

事務局	<p><開 会> お待たせいたしました。定刻になりましたので、ただ今から令和4年度第3回津市男女共同参画審議会を開催させていただきます。 本日は、ご多用のところ、ご出席いただきまして誠にありがとうございます。</p> <p>議事に入るまで進行役を務めさせていただきます男女共同参画室室長の伊藤でございます。よろしくお願いいたします。</p> <p><定足数、公開審議> 本日の審議会は、委員11名中、6名の出席をいただいております。欠席の中で書面で委任をいただいている方が2名いらっしゃいますので、津市男女共同参画推進条例第18条第2項の規定により成立しておりますことを、御報告いたします。併せてのご報告となりますが、今期男女共同参画審議会委員をお務めいただいていた、金児美和子様ですが、本年になってお亡くなりになったということで、報告させていただきます。審議会としては欠員という形になります。</p> <p>なお、本審議会につきましては、津市情報公開条例第22条及び第23条の規定に基づき公開審議とし、議事録作成のため、録音と写真撮影をさせていただきます。ご了承のほどよろしくお願いいたします。</p> <p>それでは、会議に入ります前にお手元の資料確認をさせていただきます。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・事項書 ・資料1 第4次津市男女共同参画基本計画(案)概要 ・資料2 計画案変更点について ・資料3 今後のスケジュールについて
-----	--

	<p>・第4次津市男女共同参画基本計画（案） ・映画祭チラシ 以上です。不足する資料はございませんか？</p> <p>それでは、議事進行を東福寺会長にお願いしたいと思います。 東福寺会長、よろしく願いいたします。</p> <p>みなさん、おはようございます。今、ご説明にありましたけれども、金児委員がご逝去されたということです。この審議会で色々ご尽力いただいたことにつきまして、感謝申し上げます、謹んでご冥福をお祈りいたします。今日は最後の審議会ということで、非常に（天候が悪く）苦勞してこちらに来られたかと思っておりますので、どうぞよろしく願います。</p> <p>それでは、お手元の事項書に沿って進めさせていただきます。</p> <p><議 題 1> 第4次津市男女共同参画基本計画（案）について</p> <p>議題1「第4次津市男女共同参画基本計画策定に向けた市民意識調査及び事業所調査 調査結果報告書について」です。</p> <p>では、「第4次津市男女共同参画基本計画（案）について」事務局から説明を受けたいと思います。</p>
東福寺会長	<p>（資料1について事務局説明）</p>
事務局	<p>ただ今の説明について、今、基本計画案の概要についてご説明いただきましたが、これについてご質問やご意見がありましたら願います。</p> <p>会議用の資料というだけで、ホームページで公表するとかされるのでしょうか。</p>
東福寺会長	<p>この概要についてですが、議員の方にパブリックコメントの資料を送付する際に、説明資料として付けさせていただいたものになります。これでお認めいただき、いいのではないかとおっしゃっていただきましたら、パブリックコメントの結果は省かせていただくかもしれませんが、この冊子を公表させていただく際に、その説明として付けさせていただくことは可能でございます。</p>
事務局	<p>市民向けに公表するということですか。</p>
東福寺会長	<p>パブリックコメントに付すときもこの資料は付けさせていただきました。</p>
事務局	<p>他はよろしいでしょうか。資料1については以上としまして、資料2に係る説明を事務局から願います。</p>
東福寺会長	<p>（資料2について事務局説明）</p>
事務局	<p>ただ今事務局から資料に基づいて、変更点について説明がありました。ただ今の説明につきまして、ご意見やご質問がありましたら、願います。</p>
稲垣委員	<p>イラストを削除したり変えたりというのがありましたが、私自身の気持ちとして、あくまで基本計画なので、こちらの気持ちあまり出すぎない方がいいのかなという気がします。例えば、男性が介護をするとか、子どもの保育を男性が、と出ていますが、そこを考え方や見え方をあえてこちらから提示するのではなく、もちろん理想として、どちらの性の方もいろんな方が家庭内の問題を取り組んでいくという大切さを出していくのに、イラストで表現するというのはありかもしれないのですが、私はこういう基本計画にこちら側、津市側の思いをイラストで載せない方がいいのではないかなと個人的には思いました。こういうことを載せると、ここに載っている性別の数とか、こちらの方がいいのではないかな、少ないのではないかなとい</p>

	<p>ったことが、考え方によってはなくもないかと思うし、それを全て平等にするというのも少し変な話なので、確かにイラストがあることで、すごく読みやすい冊子になるかと思うかと思いますが、私はあえてここはデータとか、先程も基本台帳から取ってきたとか、出典するものについてきちっと引用文献としてたくさん載せてらっしゃる中で、あえてこういうイラストを入れる必要性があるのかと個人的には思います。</p>
東福寺会長	<p>ありがとうございます。とても大切な指摘だと思います。先程もこちらへ来る前に事務局とも、こういったイラストは強いメッセージ性があるのではないかと話をしていましたので、確かに稲垣委員がおっしゃるように、一切載せないという考え方もあるかと思いますが、これについては、他の委員はいかがでしょうか。メッセージ性があるから載せた方がいいという意見もあるかと思いますが、いかがでしょうか。</p>
事務局	<p>以前の検討委員会で、スペースが空いている部分があるということで、そこが起点となってイラスト等を入れ、読みやすいようにしてはどうですかというご意見をいただいた中で、イラストを入れる方向で進め、このように提示させていただきました。会長にも言うていただきましたが、色々イラストを探して当てはめていきますと、関連がないイラストを入れてしまうと意味がない。関連するイラストを入れるとなると、稲垣委員がおっしゃるように、ここは男性にすべきなのか、女性にすべきなのか、全部、男性女性を対にして載せようかとも話していましたが、それもまた変なメッセージ性を生んでしまうということもありまして、あと、これは事務局の都合かもしれませんが、選べるイラストが限られてきています。どうしてもフリーイラストから選べるものを選んできていましたので、中には、例えばDVなどで変なイメージを与えてしまったりとか、固定観念を付けてしまうのではないかなというのもありまして、それで削除しています。どうしても、当初考えていた読みやすさというよりは、稲垣委員がおっしゃるように、違うメッセージ性を植え付けてしまう可能性の方が、現状としては高くなってきたのかなと思います。委員おっしゃっていただいて、皆様のご賛同いただくのであれば、あまりメッセージ性が高くないように、イラストについては削除させていただいて、あくまで文、計画の内容でみなさまにはお示しするという方向でさせていただきますが、いかがでしょうか。</p>
佐藤委員	<p>イラストを変えようと検討委員会で言ったのは私ですが、やはり現状は変えていけないといけません。固定的性別役割分担意識が私でも染みついてしまっている部分は少なからずあると思います。それをちょっとでも打ち破っていかないといけない。それにはやはり、こうしたイラストで、おや、あれ、と見る人に訴えかけるようなイラストも必要ではないかと思います。ですので、今回イラストを入れ替えてもらいましたが、私はこのままでいいのではないかと思います。</p>
東福寺会長	<p>佐藤委員がおっしゃることも、ごもっともだと思います。他の委員はいかがでしょうか。</p>
前山副会長	<p>イラストを入れる目的を明確にすればどちらでもいいかと思いますが、佐藤委員がおっしゃったことも、稲垣委員がおっしゃったことも、そうなんです、審議会としてどうしたらいいのかというのを議論したほうがいいのではないかと思います。私も実はこういうものにイラストが入っていたので、えっ、と思ったのですが、おっしゃるように、メッセージ性で私たちがこれを見せていかなければならないのではないかなど。これがいいかどうかというわけではなく、男女共同参画という考え方で、入れた方がいいと私は前回思ったんですね。そこは一本化したほうがいいのかと思います。</p>
鵜飼委員	<p>私はイラストはあった方が、見やすい、いいなと思います。</p>
笠井委員	<p>私もあった方がいいなと思っていたのですが、稲垣委員のお話を聞いて、例えばコマーシャルでも例えばお料理を作るというのも、絶対男性がするじゃないですか。そうでないと言われるのだらうなど。ある意味イラストでも同じ、危険性をはらんでいるなどというのはあるので、今、私もどちらがいいのだらうと。中途半端</p>

東福寺会長	<p>な意見になります。</p> <p>私も、難しいところですが、審議会のメッセージとしてどうなのかと考えると、説明にもありました、男性が優遇されている社会というのが現状としてあるわけですから、それに対して変えていこうというメッセージとしてはいいのかなど、私は思いました。イラストとしてはこの4点ですね。数としては少ないので、どうでしょうか、このままでという形で、稲垣委員。</p>
稲垣委員	<p>今までなかったのが、突然現れた感じがして。確かに、メッセージ性もすごく大事だと思うのですが、これは私の感じ方なので、できたらイラストって結構インパクトがあると思うんですよ。やっぱり絵で説明されるというのが。いろんな施策だったり、データだったりというのは、見られる方、全部の方が、その中身をぐっと見るのかと言われたら、なかなか見る方というのは一定数限られてるのかなと思いますが、このページをパラパラとめくっていく中で、その4つのイラストのインパクトがとても強いので、そこに対して、私たちが一生懸命考えた中で、その絵にそれがこもっているのかといたら、そうではないと思うんですね。私はそういったところにメッセージ性を込めるというよりも、この計画自体にもっと込めるべきだと思うし、だからこそSDGsも出てきていて、そこがメッセージなのではないかと思えます。それはみなさんのご意見なので、それはそれで大丈夫です。</p>
東福寺会長	<p>大変貴重なご意見です。ありがとうございます。では、イラストについてはこのままとさせていただきます。</p> <p>他はいかがでしょう。それでは特になくして、先に進めさせていただきます。ご意見ありがとうございます。</p> <p>これにつきましては、本日ご意見を頂戴しましたが、大きな修正はなかったということで、市長へ答申をさせていただきます。大きな修正はないと思いますが、再度確認したうえで、更に修正が必要な部分は事務局で修正していただき、それについては、正副会長に一任いただきたいと思います。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p> <p>ありがとうございます。では事務局と正副会長の方で修正しまして、市長へ答申いたします。</p> <p><議 題 2> 今後のスケジュールについて それでは続きまして、「今後のスケジュールについて」です。事務局より発言がありますので、事務局お願いします。</p>
事務局	<p>(資料3について事務局説明)</p>
東福寺会長	<p>ただ今の説明につきまして、ご質問等ありますでしょうか。</p> <p>それでは、まだ時間もありますので、この審議会で2年間、ご意見を頂戴していたわけですが、全体を通じまして、ご意見等いただければと思います。</p>
佐藤委員	<p>今回、男性育休率が50%、女性審議会の委員率も40%という数字が出てきて、大変嬉しく思っています。これが次年度から、絵に描いた餅にならないように、これは女性委員を含む避難所運営委員会100%という数字もそうなんですが、担当課はスモールステップで、各年度の目標値であるとか、細かい方策であるとかをきっちりと考えていただいて、令和9年度には50%、40%、100%をきっちりと達成できるように、男女共同参画室も支援をお願いします。</p>
稲垣委員	<p>私は初めて審議員にさせていただいて、わからないことばかりで、みなさんのお話についていくのがやっとというところですが、私はこの2年の間にファイナンシャルプランナーとして、教育機関で色んなお金の話や金銭教育で講演することが多くて、特に小さい時からお金のことについて考える、それから自分で生計を</p>

	<p>立ていく、男女関わらず、というところでやらせていただきました。先程計画のことについても、教育委員会に働きかけて、小さい時からそれぞれの生き方だったりというのを考えて、昔からの在り方ではなくて、色んな考え方をわかってもらうという教育に対して、今回ターゲットがあたっているというのが非常に嬉しい事ですし、そうしていかないと変わっていかないのではないかと、私も講演をしている中でも思いますので、そういう取り組みが津市でどんどん動いていくと、これまで長い古い考え、社会がどんどん変わっていくのではないかと考えていて、すごく期待ができるなど、ここに参加して、明るい未来が見えるなどと思いました。ありがとうございました。</p>
<p>鵜飼委員</p>	<p>何もわからない中、検討委員会まで入れていただき、勉強させていただきました。まず自分が変わらなければいけないというのを自覚してこれからも取り組んでいきます。ありがとうございました。</p>
<p>笠井委員</p>	<p>私は企業主でもありますし、学校出てすぐ社会人になってフルで働いています。色々グラフを見ていると、女性の就業率はあっても、フルで働いている方は非常に少ないというのは、税制であったりとか、社会保険料の問題、上限ですね、そこを上手に工夫して、働く人も、そこまでいいんですといった感覚になってしまうので、ここまできれば社会保険料を払っても、少ししか働いていないよりも得をするのに、いや、自分はこの時間でいいんですという方がとても多いんです。実際にフルで働いてもらいたい、せっかくこれだけ技術を身に付けてもらった方だから、と来ていただきたいなと思っても、私はもういいんですと言われてしまうと、もうせっくの技術が、私たちはどちらかという技術職の会社なんです、非常にもったいないなと実感している側でした。いつグラフを見ても、あまり変わりのないグラフを見ながら、そうだろうなど。津市にはどうしようもない問題ですから、社会のそういった今までずっと来ていることと、女性が活躍と言いつつ、そのまま来ているところが、合っていない部分がこういう数字に表れているのかな、といつも勉強させていただいています。</p>
<p>前山副会長</p>	<p>今回いくつか思ったことなんです、まず一つは事務局の方が本当に大変だったかと思えます。これからこれをやっていただけるという期待をしております。市長が50%にするんだとおっしゃったのは、かなりの進歩だと思います。やはり雰囲気というか、男女が同じように、当たり前ということが根付いていくことが、色々な施策に反映していくのだと思います。コロナで変わりましたよね、すごく生活が、ということは大きく変化をさせるような、強いリーダーシップを取っていただければ、色々なところに影響が行くのではないかと思いますので、ぜひ、後押しというか、市長さんに動いていただければと思います。もう1点なんです、金融リテラシーを学んでいただくともそうですし、お金の壁を撤廃というのもそうなのですが、一生懸命正社員で働いてみえるか、パートになられる方が、おうちのこと、環境のことがあるとしても、キャリアなんですよね。自分がどうしたいかというのを学校時代から考えてきた人達や、そういう教育を受けた人たちは、苦勞してでも働こうとするというのがあるんですね、多少税金がかかっても。そういう教育をもっとやっていくべきではないかと思っています。たまたま、働き続けましたというのではなくて、人と生まれて、働くというのは義務だと思っていまして、もちろん家事もそうなんですけれどもね。そういう風に意識を変えていくことも大事なのかと、働く側もですね。やりたいことはどんなに苦勞したってやると思うんですね。でも、そこに見えていなければそこに行かない気がするので、そういったことも一つ、これからは考えていきたいなと思います。ぜひ大変だと思いますが、このまま進めていただきたいと思っています。</p>
<p>東福寺会長</p>	<p>今回、非常に高い数値、ある意味当然といえば当然の数値が提示されたというのはよかったです。令和9年度までに達成するというのではなく、なるべく早くに達成していただきたいと思いました。その点では、以前から佐藤委員がおっしゃっていた、庁内の推進会議ですね、これを機能させていくことが大切なのではないかというふうに思っておりますので、室の方でリーダーシップを取りながら、庁内の改革にまい進していただければと思います。それからもう一点、次の審議会の委員をこれから考えてもらうと思うのですが、他の審議会でもよく感じるのですが、だいたい審議会の委員というのは一定年齢数以上なんです。できればこの会議</p>

<p>事務局</p> <p>交流連携担当理事</p>	<p>でも20代ぐらいの、10代というのは難しいかもしれませんが、20代ぐらいの委員を入れるような、そういう構成にさせていただけるといいのかなと考えております。これから5年間、この計画に従って進めていくわけですが、津市の男女共同参画がどんどん進んでいくように期待していますので、よろしく願います。</p> <p>本日、予定しておりました議題はすべて終了いたしました。委員の皆様には、スムーズな会議進行にご協力ありがとうございました。</p> <p>これを持ちまして、第3回津市男女共同参画審議会の審議を終了いたします。それでは、進行を事務局へお返しします。</p> <p>東福寺会長、議事運営ありがとうございました。 委員の皆様、長時間に渡りありがとうございました。 それでは最後に、理事の上野毛戸から、お礼を述べさせていただきます。</p> <p>本日は、足元の悪い中、お集まりいただきまして、また、長時間にわたりご審議いただきまして、誠にありがとうございました。</p> <p>先程のスケジュールにもありまして、皆さまからいただきました貴重なご意見を反映し、作成させていただいた基本計画を、2月1日に審議会から市長へ答申をいただきまして、その後決裁を経て正式なものとしてさせていただきます。委員のみなさまにおかれましては、約1年半に渡りまして、この計画の策定にあたり、膨大な資料をお読みいただき、集まってお聞きいただき、ご意見を頂戴しまして、ありがとうございました。委員の皆様にも先程言われましたように、計画ができましたが、計画ができたなら終わりというわけではなく、今後私たちに課せられた使命といいますか、この男女共同参画の基本計画に基づきまして、事業を実施させていただき、男女共同参画社会の実現に少しでも近づけるよう、尽力させていただく所存でありますので、今後もよろしく願います。</p> <p>簡単ではございますが、終わりの挨拶に変えさせていただきます。</p> <p><閉 会></p>
----------------------------	--